

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas; trimestre, 3'60; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 28.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 28 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncio cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.

LOS ÚLTIMOS PROGRESOS EN EL ALUMBRADO

En los tiempos modernos háse tendido sobre todo al abandono de la llama resplandeciente para utilizar el calor producido por una incandescencia. La lámpara Edison a filamento de carbón incandescente convenia muy bien a este efecto y constituía un progreso real en la técnica del alumbrado.

El defecto de todas estas lámparas incandescentes es que no pueden ser prácticamente utilizadas sino con potentes luminosos elevados. Se han realizado también ensayos de perfeccionamiento en las lámparas de arco que en virtud de su alta temperatura son más económicas.

Esta circunstancia es la que ha hecho el crédito de la luz Auer. La lámpara de incandescencia de dieciséis bujías no podía luchar contra el pico Auer de sesenta bujías; pero todas las tentativas hechas para reemplazar la luz á arco eléctrico por la de incandescencia de gas no han dado ningún resultado.

La lámpara eléctrica de filamento incandescente no se ha casi mejorado desde su invención, no se utiliza más que para las altas tensiones, pues los filamentos son muy frágiles.

Se ha ensayado la aplicación general de lámparas usando filamentos que puedan soportar mayores temperaturas y de un espectro más ventajoso como los óxidos de tierras raras.

Nernst construye una lámpara en la que el filamento de carbono es reemplazado por un cuerpo incandescente blanco más resistente á las altas temperaturas. Este cuerpo incandescente se compone de óxidos de zirconio, torio, itrio y otras tierras raras de la misma familia, que en el estado frío no son conductoras de la electricidad y que se precisa calentarlas á quinientos ó seiscientos grados. La luz obtenida es de una blancura extraordinariamente brillante. Pero la utilización de esta lámpara será siempre limitada en la práctica á causa de las desventajas siguientes: dificultad de fabricación, disminución rápida del poder luminoso y gran usura del cuerpo incandescente; la circunstancia que la cantidad total de luz no emana más que de una pequeña superficie, produce un fuerte brillo incomodo, y en fin el hecho que es difícil de construir estas lámparas para un poder luminoso moderado.

El doctor Auer, el inventor de la luz incandescente por el gas moderno, ha igualmente hecho un ensayo para reducir el consumo de energía de las lámparas de incandescencia eléctrica. Reemplaza el filamento de carbón por el osmio, de un punto de fusión muy elevado y obtiene buenos resultados bajo el punto de vista del consumo de corriente. El inconveniente de su lámpara proviene de que el osmio, como metal, es buen conductor, y no puede, por consiguiente, ser utilizado en práctica sino para una tensión relativamente baja, no pasando de 35 voltios.

Una lámpara en la cual los vapores de un metal, es decir, un gas llevado á la incandescencia y hecho luminoso há sido inventada recientemente por Cooper Hewitt. Este gas posee un poder luminoso de 3 bujías para un wattio de energía eléctrica, en tanto que la lámpara normal á carbon no suministra más que un tercio de bujía por wattio.

El mecanismo complicado es reemplazado por electro imanes que ejercen sobre el arco voltaico un efecto de atracción ó de repulsión; este reglado es sencillo, pero la lámpara brilla con menos firmeza.

El mecanismo complicado es reemplazado por electro imanes que ejercen sobre el arco voltaico un efecto de atracción ó de repulsión; este reglado es sencillo, pero la lámpara brilla con menos firmeza.

El mecanismo complicado es reemplazado por electro imanes que ejercen sobre el arco voltaico un efecto de atracción ó de repulsión; este reglado es sencillo, pero la lámpara brilla con menos firmeza.

MIGUEL ANCIL.

SAETA

Ha terminado el Carnaval. Como recuerdo de su paso por el mundo no queda más que una enredadera de cintas de papel que cuelgan de los árboles, de los balcones, de los cables de luz...

Como esas cintas multicolores, como esas serpentinillas que cuelgan, mustias y deshechas de los árboles, están hoy todos los espíritus.

Mirad las caras y vereis en ellas una expresión de tristeza, una expresión de melancolía intensa, una expresión de cansancio profundo, una expresión de desfallecimiento, una expresión del hastio...

Mirad los ojos y vereis en ellos un resplandor silbestró de fuego vespertino, un claror de crepúsculo.

Reparad en las bocas y las vereis mudas, las vereis entreabiertas, como si acabaran de dar paso al último suspiro, como si acabaran de dar salida á la última palpitación de un corazón cargado de alegrías.

No, hoy ya nadie ríe, nadie bulle, nadie salta, nadie grita; las dichas y la alegría contenidas en el corazón por la compuerta de la dignidad han saltado en torrentes, y el torrente lo ha inundado todo, pero ha dejado un rastro de desolación.

La alegría fué á parar precipitadamente en el mar de la amargura, y por eso hoy no quedan más que cintas mustias colgando de los árboles, caras holladas por la fatiga, por el hastio, por el desfallecimiento; ojos cansados que se cierran para mirar al alma; bocas que callan, bocas que ni siquiera se atreven á pronunciar la palabra que dicta el corazón.

¡Triste carnaval! Ridícula exteriorización de las pasiones, que te vistés con andrajos, que cubres tu cara con un antifaz, vete, tú también eres embustero, tú eres la hipocresía.

GARCILASO.

DIARIO MILITAR

INGRESO EN ACADEMIAS

Se ha dispuesto que el derecho que se concede por el artículo 3.º de la Real orden de 27 de Enero último (D. O. número 21) para el ingreso en las Academias militares, con la nota mínima de aprobación, á

Jería. El reclamo de la desgracia fué para él anuncio de la ventura.

Lanzóse en pos de aquellos ayes, que cada vez le parecían más conocidos. Tras de los ayes iba sintiendo confusos rumores de aceros varoniles, y luego... ¡Oh! Luego pudo ver á la Princesa en medio de un pelotón de gente armada, que la llevaba casi arrastrando, y pugnaba por ensordecer sus lamentos con el estruendo de sus voces.

El capitán no contó sus enemigos para caer sobre ellos espada en mano; lo mismo hubiera hecho teniendo un ejército delante de sí.

«¡Pas, mirables! les decía; ¡paso, cobardes, que os valeis de vil industria para apoderaros de una pobre mujer! ¡Paso, traidores, que os las habeis con quien tiene costumbre de salvarla!»

La cólera daba á su brazo un vigor desconocido; sus golpes eran rápidos, contundentes y ni uno solo perdido. Volvieron cara sus contrarios, y eran tantos en número, que le fueron arrinconando poco á poco. En el ángulo de la galería tuvo que reducirse á la defensa, la cual no podía durar mucho tiempo, si, como parecía natural, la falange enemiga se acrecentaba conforme el estruendo de la pelea fuese llegando á oídos de los moradores del alcázar.

El círculo que con su acero trazaba Jimeno, se iba estrechando más y más, mientras se robustecía la muralla de combatien

los hijos de militar ó marino condecorado con la cruz de San Fernando de segunda, cuarta ó quinta clase, se haga extensivo á los hijos de los mismos, condecorados con esta cruz, siempre que la hayan obtenido en virtud de juicio contradictorio con arreglo á la ley de 18 de Mayo de 1862.

PROFESORES

Por Real orden se ha dispuesto que en los concursos para la provisión de vacantes de profesor de Academias militares, se admita á los que hubieran sido nombrados con arreglo al Reglamento orgánico de las Academias, aprobado por Real decreto de 27 de Octubre de 1897 y Real orden de 17 de Junio de 1899 (C. L. núms. 281 y 129), sin condición de tiempo de separación del profesorado; y que los que se nombren conforme al Real decreto de 4 de Octubre último (C. L. núm. 200), no pueden volver á las Academias, al cumplir el plazo reglamentario, hasta que trascurra un lapso de dos años.

SANIDAD MILITAR

A fin de facilitar la concurrencia del personal de Sanidad militar, en el mayor número posible, el Congreso internacional de Medicina que ha de reunirse en Lisboa en los días 19 al 26 del próximo mes de Abril, se autoriza al director general de Sanidad militar para conceder quince días de licencia para asistir á Dicho Congreso á todos los jefes y oficiales del expresado Cuerpo que lo soliciten por medio de instancia dirigida á su autoridad é informada por el inspector ó jefe de Sanidad respectivo, entendiéndose que la concesión de dichas licencias será sin perjuicio del servicio.

Un error muy extendido

La circunstancia de haber leído en un periódico una noticia que ya se ha repetido varias veces, y que para mí es absurda, me mueve á dar mi opinión sobre este asunto.

Verdad es que nadie me pide opinión y que el citado periódico podrá pasarse muy bien sin ella. Pero, sin querer poner cátedra y sin que me guie afán de notoriedad, yo, me alegraría de que se deshiciera un error harto común entre gente que reconoce como ilustrada.

La noticia á que me refiero, decía: «Hace un frío tan intenso que impide que nieve.»

Pues bien; nada más inexacto. El frío no impide la formación de la nieve, antes bien la favorece. Siempre que las precipitaciones atmosféricas tienen lugar en una zona en que la temperatura es inferior á cero, toma la forma de nieve. No hay límite inferior en la temperatura para la posibilidad de la producción de nieve, y para que esta producción tenga lugar, solo una cosa es necesaria; la presencia de vapor de agua en la parte de atmósfera sometida al enfriamiento.

Es verdad, que este vapor de agua, es el producto de una volatilización en los mares y lagos á expensas del calor solar y que de aquí podría sacarse la consecuencia de que el calor es la condición esencial para la formación de la nieve. Pero no creo que sea esto lo que se quiere expresar cuando se dice «el frío no le deja nevar». Creo que con esto quiere decirse, que en un momento dado hace un frío tan intenso, que es imposible la formación de la nieve.

Sin embargo, hay otra circunstancia que en mi concepto, es la que induce á este error. Y que hay algo que motive el arrago de esta creencia, es indudable, pues está demasiado extendida para que sea producto de una observación aislada.

La circunstancia que ha contribuido á acreditar el error de que vengo ocupándome, es que en esta región los vientos más fríos vienen de zonas en que la atmósfera es muy pobre en vapor de agua.

Los grandes fríos, las grandes heladas se producen casi siempre con un cielo sereno y puro. Que no sea así, que el cielo esté cubierto por una nube cargada de vapor de agua, venga entonces un descenso de temperatura hasta pasar el 0, y la nieve no tardará en aparecer cristalina si la atmósfera está tranquila y en copos redondeados de aspecto de granizo si reina viento violento.

La prueba de que la ausencia de nieve no es debida á la baja temperatura es que en Moscú nevó con un frío de 22º; en Yakonstsk en 1845 á 1854 transcurrieron más de veinte días nevando con una temperatura inferior á 37º, y en Enero de 1854 este

tes que le separaba de la Princesa; y á pesar de las ventajas que le daban su armadura y su valor, no había remedio, tenía que sucumbir en la lucha.

Sin embargo, no sucumbió.

A la espalda de los raptores vióse brillar una espada blandida por un brazo de hierro, que martillaba en ellos sin piedad.

«¡Cobardes! ¡tantos á uno! exclamó el recién llegado, jadeando de cansancio, sin duda porque acababa de llegar corriendo con toda su fuerza.

Los de la condesa volvieron el rostro á tan inesperado como milagroso refuerzo, y ¡extraño caso! ninguno contestó á los golpes; todos clavaron en el suelo la punta de su espada, y le abrieron paso respetuosamente.

Era Gastón, á quien Dios le deparaba la fortuna de poder mostrarse con Jimeno tan valiente y generoso, como en las Bárdenas lo fué su amigo con él en ocasión semejante.

Abrazáronse los dos, y juntos, sin perder un instante, acudieron á Doña Blanca, haciéndola salir de entre aquellos malandrines.

Guiados por él de Fox los dos amantes, subieron y bajaron escaleras, pasaron y repasaron corredores, para hacer perder la pista á sus contrarios; y, por último, con harto asombro se hallaron dentro de la misma habitación de donde habían salido. Echaron llaves y cerrojos; sentóse Doña

fenómeno se produjo cuando el termómetro marcaba 46º.»

Estas fechas están tomadas de Voelkopf in Pet. Mit Erjanzungskraft: 1874 y el hallarlos me ha costado no poco trabajo; pero creo que bastan para convencerse de que no es el frío precisamente el que no deja nevar sino la ausencia de vapor de agua en los vientos fríos, que, atravesando regiones secas dominan ciertos días del invierno en este país y otros de condiciones climatológicas análogas.

El corresponsal.

Arbizu y Febrero 1906.

Extranjero En Rusia

Informaciones de San Petersburgo reflejan que en Odessa, la noche última, en el momento en que se llevaba á cabo por la policía una diligencia de investigación en una casa, los anarquistas hicieron fuego sobre los agentes de policía, hiriendo gravemente á diferentes personas de la casa y á un agente.

Los anarquistas, al verse perseguidos por los soldados que acudieron al oír el tiro, huyeron hacia el granero de la casa, defendiéndose de aquellos con sus disparos, y después lanzaron dos bombas que no causaron ningún daño en el momento de estallar en la calle.

Tres de los anarquistas fueron muertos por el fuego dirigido contra ellos, y otros pudieron ser detenidos en el acto. Correspondencias del Cáucaso comunican que diariamente se suceden en Tiflis escenas de robos y pillajes.

Recientemente fué saqueada una farmacia, y más tarde diez individuos penetraron en el domicilio de un médico, al que robaron un reloj y varias alhajas.

La mujer del médico pidió socorro, acudió la policía, y entre ésta y los asaltantes de la casa trabóse una colisión resultando gravemente herido el dueño de la casa, de tres balazos de revólver.

Castro, tonante

Telegramas de Nueva York dicen que el Presidente Castro ha declarado que humillará á Francia, que romperá abiertamente con las tradiciones de la doctrina de Monroe, que reducirá á los franceses residentes en Venezuela y tomará energéticas medidas contra los ingleses y los alemanes; de estos últimos dice Castro que son peores que los chinos.

Las clases elevadas de Venezuela dicen que se hace inevitable la intervención de los Estados Unidos, en bien de la humanidad.

LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes: GUERRA.—Reales órdenes concediendo cruz del Mérito militar á varios jefes y oficiales.

HACIENDA.—Real orden relativa á las insignias que han de usar el director de lo Contencioso y los abogados del Estado cuando actúen en los Tribunales.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se inscriba en la «Gaceta» la relación de los servicios prestados por la guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Diciembre último.

—Otra aprobatoria del presupuesto para el sostenimiento durante el corriente año de la Estación oncológica de Ciudad Real.

—Otra dictando las reglas que han de observarse en la subasta de la concesión del ferrocarril de Betanzos al Ferrol.

Pitillas

Tengo la grata complacencia de participar á los numerosos lectores de El Eco de NAVARRA el enlace que se ha verificado esta mañana, á las cinco, en la hermosa capilla que los pitillenses dedican al glorioso San Bartolomé.

Don José Gay y Mier, de Pinseque (Zaragoza), joy y distinguido maestro de Carcastillo y la encantadora y bellísima señorita Fe Pomet é Irulequi, de la mencionada villa de Carcastillo, han sido los desposados; bendiciendo la unión el muy reverendo párroco de Pitillas, don Emilio Arbeloa, que tanto honra al pueblo de la novia, de donde es natural, y hallándose presentes, don Simón, inteligente maestro de obras de la ya repetida villa y doña Jerónima, padres de ella; don Robustiano

Blanca en un sitial respirando con dificultad, postrada de fatiga; pero ni aún este descanso le fué permitido, porque al poco rato se sintieron terribles golpes á la puerta, y la voz de la condesa que llamaba á su hijo.

«¡Está visto! exclamó Jimena: ¡Dios no quiere que viva! No os causeis, ¡abrid! ¡es preciso resignarse á morir!»

«¡Todavía no! dijo Don Gastón: ¡para vos aún hay consuelo y esperanza!... Y abriéndola una puertecilla secreta, que comunicaba por una escalera con la muralla del castillo le dió una llave diciendo con ternura:

«¡Adios, Princesa! podeis salir con vuestro libertador: acordaos de que no todos los que quedan en el castillo de Ortés son enemigos vuestros.

«¡Gastón! ¡hoy es la primera y acaso la última vez que nos vemos! ¿no tienes un abrazo para mí?»

«¡Ah! exclamó Don Gastón, precipitándose en su seno, y estrechándola contra su pecho.

Así permanecieron algunos instantes. Los golpes se redoblaron en la puerta. Los gritos de la condesa eran cada vez más fuertes.

El capitán sufría mil tormentos. Pero Gastón, que había respirado en el ambiente de la inocencia, y sentido de cerca las miradas de aquella mujer tan sencilla y tan bondadosa como desgraciada, penetróse de repente de los más puros afectos de estima-

Otazu y su simpática señora doña Cons-tancia Arizpeleta, que han sido padrinos; varias lindas señoritas, entre ellas Emilia Otazu; don Delfín, hermano de la última, y algunos parientes de la contrayente, amén de otras personas cuyos nombres siento no recordar.

Lucía la novia hermoso vestido de seda brochado y manto bordado hasta la falda, que unidos á la emblemática flor de azahar que contrastaba con los negros y expresivos ojos daban al gentil talle aquel gracejo peculiar de las hijas de esta Ribera.

Para las seis y cuarto de la mañana, terminado el acto religioso, se ha servido á los concurrentes un confortante desayuno en casa de don Carlos Arizpeleta, terminado el cual novios y acompañantes se han dirigido á la estación, donde han tomado los primeros el tren mixto, yendo con dirección á Zaragoza.

Que Dios sea propicio para con los recién casados, á quienes deseo muchas bendiciones que hagan ser infinita su luna de miel.

26 Febrero 1906.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Por coacción, sin procesado. Id.—Contra J. A., por detención ilegal. Tafalla.—Contra F. A., por hurto.

Señalamiento

Tafalla.—Juicio oral contra Santiago Urroz y otros, por hurto. Licenciado señor Huertas, procurador señor Iturbide, declararán 3 testigos.

LA BOLSA

En la semana última cotizáse el Interior á 80 por 100, 79'85, 79'80 y 79'85 al contado; á 80'05, 79'85, 79'80, 79'90 y 79'85 á fin de mes, y á 80'20, 80'05, 79'95 y 80 por 100 al próximo.

El Amortizable, á 93'10, 99 por 100 y 98'95.

En el mismo periodo de tiempo el Exterior en París ha descendido de 93'92 á 93'67, después de haber estado á 94'20.

Resultado, por consiguiente, que en la semana última ha perdido el Interior al contado cinco céntimos, á fin de mes 10 céntimos y al próximo cinco; el Amortizable otros cinco, y el Exterior 25 céntimos. Y esto, tras oscilaciones en las cuales ninguna llegó la mejora á superar los precios de apertura de la semana, sino á disminuirlos más que al cierre de los mismos. Lo cual demuestra que, en cuanto el Contado llegó á tocar el cambio de 80 por 100, en vez de afirmarse, retrocedió; que en el mercado, sin dejar de reinar alguna firmeza, imperaba la pesadéz, escaseando el negocio, y que había incertidumbres.

No es de extrañar, porque lo mismo ocurría en la Bolsa de París, á consecuencia de la inquietud que inspiraba el resultado de la Conferencia de Algeciras, y porque, además, aquí no es desembarazada la situación del Gobierno, hasta el punto de que, por un lado, dimitió el ministro de Hacienda, si bien al día siguiente retiró la dimisión, y, por otro, no termina ni se sabe cómo concluirá el pleito de las jurisdicciones; después de lo cual hay que esperar á conocer lo que hace el presidente del Consejo de ministros y lo que se resuelve.

Por si esto fuese poco, no dejó de inquietar que, tras los repetidos é importantes suplementos de crédito y créditos extraordinarios solicitados, se anunciase que el ministro de Fomento iba á pedir nada menos que otros 15 millones; pero, por fortuna, parece reducida ahora esa cifra á tres millones, si bien á condición de aumentarla más adelante.

Y por ese camino, y con la baja en las rentas por efecto de la situación de las comarcas andaluzas, se va derecho á la reducción del superávit, si no se llega al desvelo del Presupuesto con alguna reforma tributaria de las que se reclaman y estudian.

Ya decíamos, por otra parte, que no era de esperar que rebasasen nuestros principales signos de crédito la capitalización del interés al 4 por 100, y por ello ni el Amortizable descontó menos de su cupón último, ni el Interior se atrevió á consolidar el cambio del 80 por 100, aun faltando un mes para el corte de su cupón. Es necesario conseguir mucha tranquilidad

ción y respeto, y exclamó ruboroso y con pasivo.

«¡Adios, tía! ¡Adios para siempre!» «Gastón, le dijo Doña Blanca: si aquí no te vuelvo á ver yo quiero verte en el cielo.

«¡Ayúdeme Dios, que yo haré lo posible por acompañaros! repuso el mancebo con la ternura que siente el corazón al tornar á ver la luz de la esperanza.

La Princesa salió del aposento. En pos iba Jimen; pero le detuvo de repente Don Gastón, profundamente conmovido:

«¡Jimeno! ¡Jimeno, amigo mío! ¡Que no sepa jamás!...»

El capitán le apretó la mano.

«¡Ahora perdóname tú...»

Jimeno hizo lo mismo demostración, dando hacia la puerta.

«Si me ves tan conmovido, añadió el Príncipe, no es porque pasa de mis brazos á los tuyos; es porque la amo ya como he debido amarla siempre.

«¡Adios! fué lo único que pudo responder el aventurero, con una postrera y fuerte saucida de la mano enlazada con la suya.

Cerróse la puerta secreta; al mismo tiempo que la principal caía desquiciada en el pavimento, empujada por los robustos hombros de mosén Píerres de Peralta.

Profundamente dormido estaba, Don Gastón, hijo al entrar la condesa de Fox, dirigiendo en torno las penetrantes

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 42

Doña Blanca de Navarra

Estuviere ahogando; agudas punzadas en el corazón, turbia la vista y la respiración en trecortada.

Uno de los escuderos de Sancho de Erviti, que había sobrevivido á la catástrofe, el que trajo al castillo las tristes nuevas de la muerte de su señor, anduvo observando á los fugitivos en el claustro de los tapices en alta voz si el centinela les dejaba pasar pero al ver sola á la Princesa, juzgó que no podía presentarse ocasión más propicia para apoderarse de ella.

Esta ó semejante desgracia presumió el capitán que debía haber acontecido. ¿Pero dónde estaba Doña Blanca? ¿Qué rumbo le seguía?

Jimeno necesitaba saberlo, y para saberlo preguntó; y poco le importaba ya que costase la vida aquella pregunta.

«¡Dirigirla con imperio á los pajes y escuderos de la litera, á llamar de voz en grito á su Jimena, cuando sintió gemidos que salían del fondo de una ga-

dad y confianza para elevar los cambios, dada la altura que tienen, y la menor contrariedad los hace descender, porque no hay seguridad en la especulación al alza. De ahí la pesadez del mercado, y que la doble al próximo sea de 15 céntimos, y que sólo un día llegará a 20.

En los valores mercantiles el curso de la cotización ha sido distinto en cada uno de ellos. Las acciones del Banco de España retrocedieron 1,50, sin ningún motivo, mientras que las de Tabacos ganaron 4,25, sin más razón que la jugada al alza que se emprendió al sacar a la venta el Banco las 1.000 acciones. Pero más vale así, aunque no sabemos si se consolidará esa mejora en toda su extensión.

El Banco Hipotecario se ha cotizado, como en la semana precedente, a 212, y sus cédulas han mejorado 10 céntimos.

El Banco Español de Crédito llegó a hacerse a 105; pero el sábado descendió a 103, siendo de esperar que reponga su precio.

Los Explosivos siguen en alza, quedando a 285,50.

Los Altos Hornos han bajado algo, siendo su último cambio 217, atribuyéndose esto a la baja del cambio y a la competencia que se hacen las fábricas.

Las obligaciones de Arizas, un poco más bajas, quedan a 105,70; las Nortés, nuevas, a 88,75, y las de la Madrileña de Electricidad a 89.

Las Azucareras preferentes llegaron a cotizarse a 73, y las ordinarias a 37,50, para quedar a 69,50 y 36,50 respectivamente, con baja de un entero respecto de la semana anterior. Esto es debido a haberse roto las negociaciones que se entablaron para llegar a una inteligencia con las fábricas libres. Sus obligaciones pierden también un cuartillo, quedando a 98,25.

En el cambio internacional hubo fluctuaciones de alguna importancia; pues descendió de 17,50 a 15,50; volvió a elevarse hasta 18,50, y queda a 16,80, resultando en definitiva una baja de 90 céntimos.

Las causas son bien conocidas: la banca que monopoliza el papel sobre el extranjero acordó hacer un esfuerzo para contener la baja, y coincidió esto con las dificultades surgidas para aprobar el acuerdo del Senado sobre el pago en oro de todos los derechos arancelarios, por la forma irregular que se sometía el asunto al Congreso; pero, salvadas esas dificultades con la presentación de un proyecto especial sobre la materia, que es por donde debió empezarse, volvió otra vez a cotizarse en baja, aunque sin llegar al límite que antes había alcanzado.

He aquí la cotización comparada de la semana:

Table with columns: Valores del Estado, Valores mercantiles, Cambios. Rows include Banco de España, Compañía de Tabacos, Londres, Paris.

EL MANICOMIO DE NAVARRA

Cumpliendo un precepto reglamentario, el digno director del magnífico y excelente establecimiento citado, doctor don Manuel Gurria, ha escrito una memoria sobre lo ocurrido en él desde su inauguración en Diciembre de 1904.

Hemos tenido el gusto de hojear dicha memoria, y eso ha bastado para convencernos de que es un muy importante trabajo estadístico, descriptivo y científico que contiene en cada página una prueba de la competencia y celo del Dr. Gurria, a la vez que demuestra la excelencia del Manicomio y pone a la vista los acertados servicios del personal facultativo, religioso y administrativo y sus resultados también satisfactorios.

La interesante memoria del Dr. Gurria está dividida en capítulos, cuya sola mención basta para indicar la importancia de aquélla. Son éstos: Inauguración del Manicomio; Estadística demográfica-sanitaria; Marcha seguida en los servicios; Género de vida que llevan los asilados; Consideraciones sociales y clínicas; Resúmenes de las historias clínicas; Ligeras innovaciones procedentes.

De lo contenido en cada uno de esos capítulos, vamos a dar un resúmen, siguiendo nuestra costumbre de enterar a nuestros lectores sobre los asuntos importantes de la provincia.

En cuanto a la inauguración del Manicomio, como en su día dimos noticia nos limitaremos a consignar que desde el día 9 de Diciembre de 1904, fecha en que ingresaron en el establecimiento los alienados que se hallaban interinamente en el hospital provincial esperando la entonces próxima apertura del Manicomio, hasta el último día de los citados mes y año, ingresaron 152 asilados, procedentes 11 del hospital provincial, 110 del manicomio de Zaragoza, 19 del de Valladolid, 3 del de Santa Agueda, 1 del de Ciempozuelos y 8 de su respectivo domicilio.

De esos 152 enfermos, dos fueron dados de alta, por estar ya curados y haberlos reclamado sus familias, en el mismo mes de Diciembre de 1904, quedando por consiguiente 150, al comenzar el año 1905.

En el transcurso de este año fueron admitidos 99 alienados (70 varones y 29 hembras) unos en concepto de observación y los demás procedentes de distintos manicomios. De suerte que desde el 9 de Diciembre de 1904 hasta el 31 de igual mes de 1905, ingresaron 251 alienados (182 varones y 69 hembras) de los cuales quedaban en 1.º del año actual 220 (161 y 59), porque de dicho total salieron curados 17 y fallecieron 14.

Atendiendo a la situación legal en virtud de la cual fueron recluidos los 251 asilados, resulta que ingresaron: 61 varones y 37 hembras en observación a instancia de su respectiva familia ó tutor; 84 y 25 respectivamente en reclusión voluntaria elevada a definitiva por auto judicial; 20 y 2 id. en reclusión voluntaria mientras se tramita el expediente para resolución definitiva; 3 y 6 por orden gubernativa y 14 varones, procesados.

En cuanto a la edad de los locos en la fecha de su admisión, aparecen 14 en la pubertad y virilidad creciente, entre los 15 y 19 años; 103 en la juventud y virilidad estacionaria, de 20 a 40

años; 98 en la madurez virilidad creciente, de 40 a 60 años; 45 en la vejez, de 60 a 80; y uno en la decrepitud, de más de 80.

Su clasificación por profesión ó oficio da este resultado: 6 rentistas, 3 abogados, 3 religiosos, 6 estudiantes, 1 profesor de instrucción, dos músicos, 6 pastores, 6 molineros, 4 carboneros, 2 canteros, 1 relojero, 3 carpinteros, 3 sastros, 3 barberos, 2 panaderos y el resto labradores.

Es de notar que a pesar de la procedencia humilde de la mayoría, el número de los analfabetos es muy reducido.

Estado social: de los varones son casados 49, viudos 6 y solteros 127; y de las hembras, son 19 casadas, 12 viudas y 38 solteras.

De los 251 alienados son navarros 237, y 14 de otras provincias, y de los primeros son varones 175 y hembras 62.

El total de los navarros se descompone de esta manera: del partido judicial de Aoiz 22 varones y 3 hembras; del partido de Estella 37 y 17 respectivamente; del de Pamplona 49 y 27; del de Tudela 39 y 8, y del de Tafalla 28 y 7.

Entre los recluidos hay 18 pensionistas que son 3 de primera clase, 5 de segunda y 10 de tercera, que pagan, respectivamente, 5,66-3,83 y 2,66 pesetas por día.

Y entre los asilados de beneficencia hay 5 que pagan 1,50 pesetas diarias, 1 que paga 0,75 y 13 que satisfacen 0,50.

De los 14 fallecimientos que, en total han ocurrido, 9 fueron debidos a progresos ó resultados de la vesania, 1 a edad (81 años), 2 a parálisis general, 1 a catarro intestinal y 1 a colapso cardíaco.

Esto demuestra que en el Manicomio no existe endemia alguna. La cifra absoluta de mortalidad (14) corresponde a una relativa de 6,77 por 100.

Basta de números. Otro día consignaremos datos diferentes.

ECOS DE LA MONTAÑA

LECUMBERRI

De su viaje de novios han regresado a Lecumberrí don Antonio Goicoechea y su bella esposa doña Isabel Astiz, siendo recibidos a su llegada por una rondalla de jóvenes de aquella localidad, la cual dió una serenata a los recién casados.

Con un día espléndido de sol se celebró anteayer el juego de ansarones que resultó lucidísimo tanto por la gran afluencia de forasteros que asistieron de los pueblos limítrofes, como por la muchísima animación que hubo; se sacrificaron seis ansarones y hubo piperropiles; 16 jinetes luciendo vistosos trajes, y los caballos enjaezados con mil cintas, flecos y cascabeles, hicieron la fiesta; el más afortunado de los jinetes fué un simpático joven Pedro Ayestarán que consiguió decapitar a cuatro de las víctimas, y hubiera conseguido arrancar las seis cabezas a los indefensos ganos, si sus compañeros le hubieran permitido. El baile del chunchun fué muy animado y las lindas barraundarras se divertieron grandemente; hubo mucha poltería y la plaza convirtióse en delicioso jardín de hermosísimas flores.

Ayer era esperada en aquella villa, la nueva maestra doña Rosa Goicoechea recientemente nombrada por el Rectorado para sustituir, en aquella escuela pública de niñas, a la profesora propietaria doña Jenara Latasa.

BETELU

También el lunes último celebróse en esta villa el juego de ansarones con la misma lucidez y animación que en Lecumberrí. Por la tarde hubo baile en la plaza y partidos de pelota en el frontón.

Procedentes de Lesaca, llegaron a Betelu las distinguidas y muy simpáticas señoritas Guadalupe é Isabel Zabalza.

El corresponsal.

Betelu 26 Febrero 1906.

Exploración submarina

Un ingeniero naval llamado De Plury ha inventado y está usando un aparato de buscar, con el que permite entrever a lo que se puede llegar en la navegación submarina.

Es una escafandra que consiste en un vestido de metal con un casco para la cabeza, provisto de un vidrio de diez centímetros y una combinación química por cuyo medio se obtiene automáticamente la respiración.

Con este aparato De Plury ha bajado a unos 103 metros de superficie, profundidad nunca antes explorada. Con este equipo ha proseguido sus solitarios viajes subacuáticos: hargado en las ennegrecidas cavidades del Océano; encontrando por doquiera sus extraños y amenudo formidables moradores; sentido las señas de su fantástica y fatídica guerra contra la humanidad, y visto los tributos que atesora en vidas y haciendas de quienes descienden a sus abismos.

A 39 metros empezó De Plury a descubrir efectos del agua en la luz mucho más interesantes que se notan a nueve ó diez pies bajo superficie con el acostumbrado vidrio de aumento.

Según desciendo el buzo, la luz forma una extraña combinación de verde y violeta, semejante a la que se ve en cavernas de montañas flotantes de hielo.

La difusión es más intensa y el sol, mirado a través de una gruesa capa de agua, se presentó como un globo rojizo y opaco.

Pero el eje, así protegido contra los rayos solares, ve las estrellas hasta en mitad del día. A 60 metros la oscuridad es completa, y a 100 metros tan impenetrable que hace necesario recurrir a la luz eléctrica; pero lámparas de 10.000 bujías no la esperecen a más de 27 metros en contorno.

De Plury habla mucho de fauna extraña y variada a diversas profundidades, y del efecto de la tremenda presión del agua en estos seres acuáticos y produciendo en ellos deformación completa, esto es, no solo cambiándoles de forma, sino de carácter. Refiere pavorosos relatos de lo que el mar le mostró de cadáveres humanos conservados con extrañas apariencias de vida; pero que al menor contacto se deshacían y solo quedaba de ellos el esqueleto.

Pero habla también con entusiasmo de los tesoros del mar, millones de perlas de oro y objetos de valor esperando que de allí se les saque.—«Hé aquí», dice De Plury—el grande y verdadero porvenir del buque submarino, puesto

que, con su ayuda, podremos un día explorar las ignotas cavidades del profundo mar, ricas en desconocidas formas de vida, panteones de inenarrables riquezas y sepulturas de mucho infeliz naufrago.»

EN EL NUEVO CASINO

Confesemos a los lectores que fuimos al casino creyendo encontrarnos únicamente con amigos, pero confesemos también que nos equivocamos, porque en el salón hallamos muchas caras encantadoras de ideales musas.

El croniqueur no lleva monocle, no usa de ese adimniculo chic, pero declara que anoche debió llevarlo al salón del casino, porque pedían las elegantísimas toilettes justa correspondencia.

La orquesta nos hace pasar agradables momentos dándonos como manjar del espíritu una fantasía de Fausto y una overture deliciosísima.

El croniqueur saluda a unas encantadoras amigas que van a ocupar un sitio en un ángulo del salón.

Ya estamos delante de un número considerable de señoritas que hablan discretamente unas con otras.

El salón ha adquirido un bello aspecto. Se habla, pero se habla bajo, quedo, muy quedo, parece que todos tenemos interés en que no nos oigan.

¿No podría suceder que hablásemos los unos de los otros? Se oye el vals, un amigo rompe el fuego y tras él otros y otros y luego otros dan vueltas leves, fugaces.

Permitid al croniqueur que tenga sus predilecciones. ¿Es un delito tener predilecciones? Siguiendo imperativo mandato del espíritu no aparto mi vista de un ángulo del salón donde veo un grupo intensamente poético.

Se bailan rigodones. Se vuelve a los vales y así sucesivamente. Declaremos que a las seis de la tarde varios amigos dirigíamos áceres censuras a las niñas porque no asistían a la velada.

Perdón, quienes merecen censuras, quienes nunca se rehabilitarán, quienes merecen todo el rigor de nuestra pluma son los pollos, esos pollos que asomados a las puertas no entraban a bailar, esos pollos que, como estatuas, permanecían en los divanes ensimismados, sin moverse, sin valsar una sola vez.

El croniqueur es de los que no saben bailar, y sin embargo de ello danzó. (Entre paréntesis, besamos los pies de nuestra bellísima pareja).

¿Por qué no seguisteis su ejemplo, pollos tímidos, cuando tantas niñas había en el salón? De este modo, caros señores, no hay velada posible.

La Junta directiva merece plácemes, porque nos dió el placer de ver elegantísimas y lindas niñas. Las niñas merecen toda nuestra admiración, los pollos que no bailaron nuestro más terrible anatema, y los señores de la orquesta nuestro modesto aplauso.

GARCILASO.

LEGARIA

El deshielo del sábado hizo que las aguas salieran del cauce del Ega inundando parte considerable del campo de Murrieta y algo de este, lo que hace suponer que habrá causado algunos daños en las fincas del término de Espildoya de dicho pueblo.

Aquí en Legaria, hay de venta excelentes clases de vinos de Murchante, Rioja y Cariñena, a precios muy arreglados.

Las clases que hay del país valen poco porque el mildew dañó los frutos, además de que la filoxera puede decirse que dejó rematadas las viñas por completo.

Hay poca animación para la repoblación del viñedo, debido a que se supone ha de cotizarse el vino muy barato antes de pocos años, teniendo en cuenta lo mucho que se hace en Francia y lo poco que de España llevan los franceses.

El corresponsal.

26 de Febrero de 1906.

Publicaciones

PENSIONES PARA LOS OBREROS MUERTOS. El problema de los retiros obreros, que tiende a conseguir una pensión a los trabajadores ancianos, a los cuales la edad y las fatigas privan de conseguir el diario sustento, es el que con mayor apremio debe ser estudiado y resuelto en nuestro país.

A exponer la importancia de este problema, así como las distintas soluciones propuestas por tantas personas se ocupan de cuestiones sociales y que han sido aceptadas por los legisladores y en una palabra, a dar a conocer los medios prácticos para salvar al obrero de la triste perspectiva de pasar sus últimos años de vida en un asilo, está dedicado el libro del ilustre escritor don Práxedes Zancada, personalidad sumamente perita en cuestiones sociales, y cuyas campañas en el Ateneo y en el Instituto de Reformas sociales son sobradamente conocidas. Titúlase el libro «El problema de las pensiones para los obreros en España», y está precedido de una carta-prólogo del gran pensador y político don Gumersindo de Azcárate.

«Editado por la casa Bailly-Baillière é Hijos, estos señores, con el fin de que cada ser leído y estudiado un importante problema por todas las clases sociales, lo venden en todas las librerías al precio económico de 2 pesetas en rústica y 2,50 pesetas encuadernado en tela.

GACETILLAS

Tenemos entendido que en el barracón se ha construido en el ensanche, en terrenos correspondientes a la jurisdicción militar, se trata de dar bailes públicos durante la Cuaresma.

Ya en la construcción de la citada barraca empezó por faltarse abiertamente a las prescripciones de la ley del Descanso dominical, pues todo el domingo se trabajó allí, sin que por lo visto llegasen a enterarse las autoridades.

Esto, que ya nos parece bastante abusivo, lo encontramos mayormente lamentable por la clase de objeto a que se dedica el esfuerzo, pues la celebración de bailes en Cuaresma, está en pugna con los sentimientos católicos del ve-

cindario pamplonés y con las arraigadas tradiciones de noble religiosidad.

Han terminado en Zaragoza las oposiciones a las escuelas de niñas vacantes en aquel distrito Universitario y dotadas con 825 pesetas ó más de sueldo.

El tribunal calificó a las señoras opositoras en el orden siguiente:

Por unanimidad: 1, doña Valeriana Puebla Ros; 2, doña Adela Peralta Marzo; 3, doña Carmen Altolaquirre; 4, doña Matilde Terraz Melerio; 5, doña Enriqueta Fairén Duerto; 6, doña Maximina Val Sancho; 7, doña Esperanza Elía Pascual.

Por mayoría: 8, doña Juliana Gofí; 9, doña Araceli Salvador; 10, doña María P. Castañón; 11, doña Otilia Rupeza; 12, doña Elisa Abad; 13, doña Bárbara Urcal; 14, doña Felisa Rufas.

Terminada la calificación, resta el único acto de la elección de plaza entre las aspirantes agraciadas, a quienes damos nuestra enhorabuena.

Ayer también se vieron concurridísimos los templos donde se realizaron actos de desagravio.

Las fuerzas que guarnecen el fuerte de San Cristóbal serán relevadas mañana, y mañana también será relevado el destacamento del polvorín de Ezcaza.

Las fuerzas de infantería que subirán al fuerte, serán mandadas por el capitán señor Morales, y el destacamento del polvorín lo mandará el primer teniente señor Correa.

Anoche era imposible dar un paso por las aceras de la plaza del Castillo; tal era la aglomeración de gente.

Se hizo un verdadero derroche de confetti. Por la tarde, como cesó de llover, la animación fué grande en el paseo de Valencia y en la plaza del Castillo.

Realmente los carnavales se han despedido de nosotros con animación. Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad don Pedro Alonso, hijo de nuestro estimado amigo el administrador de la Casa-Misericordia. Lo celebramos.

El señor Alcalde dió ayer dos cántaros de vino a dos brigadas de obreros que están trabajando en Barañain.

Ayer nos visitó un obrero rogándonos que en nombre de todos demos las gracias al señor Viñas. Queda complacido.

El día primero de Marzo se venderán en pública subasta las armas recogidas por la guardia civil.

Precedente de Zaragoza llegó ayer a Pamplona nuestro querido amigo don José Pérez de Eulate.

Por el director general de Carabineros se han concedido premios de constancia a los individuos de esta Comandancia que se expresan a continuación: Florentino Erice, Manuel Rivas, Pedro Mateo, Ramón Ventura, Víctor Contado, Bonifacio Aguirre, Gervasio Sobrino, Eulogio Jáuregui, Hilario Linzoain, Carlos San Juan, Silvestre Sanz, Antonio Arnosto, Santiago Casas, Isidro Canto, Senén Dos Montes, Manuel Alonso, Ceferino Gomez y José Balvo.

Ha sido nombrado con carácter provisional agente consular de Francia en Navarra, don Odón Rouzaut, entre tanto se hagan las diligencias necesarias para su nombramiento definitivo.

Damos la enhorabuena a nuestro amigo. Ayer llovió durante toda la mañana. En vista de esto el baile que había de celebrarse en la plaza de toros se celebró en el teatro Gayarre.

Ya han terminado los carnavales. Las sociedades Circulo Mercantil y Casino Eslava han dado tres bailes en el teatro.

En los tres días hubo mucha animación. Las dos Juntas directivas nos hicieron objeto de muchas atenciones, y por ello les damos las más expresivas gracias.

En la villa de Falces ha fallecido la respetable señora doña Celedonia Ochoa de Olza, viuda de Hernandez, madre de nuestro amigo don Eustaquio Hernandez, a quien así como a los demás hijos de la finada acompañamos en el dolor que experimentan por pérdida tan irreparable.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del Estómago.—Consulta diaria de 10 a 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo.

30-13

Mientras las demás naciones ensayan ponerse de acuerdo sobre los asuntos marroquines de Algeciras, Inglaterra continúa, tranquilamente, el intenso trabajo que ha emprendido para unir el Cairo con el Cabo. Una milla diaria se construye de vía férrea. Esta que parte del cabo, alcanza ya el río Nacada de Victoria), en cuyo río va a construirse un puente de 1.600 pies de longitud. Esperan los ingleses en el mes de Junio, haber alcanzado las minas de plomo y zinc de Broken-Hills. Entonces habrá construidas 374 millas de camino de hierro. No tardarán mucho los ingleses en atravesar el Africa por ferrocarril.

Mañana pasarán revista de comisario las fuerzas de esta guarnición. «El Eco de Orense», publica íntegramente una sabia carta pastoral que el ilustrísimo señor Obispo de Orense dirige a sus diócesanos con motivo de la Cuaresma.

Ocupa esta pastoral de nuestro respetable paisano el ilustrísimo señor don Eustaquio Irujo seis columnas de citado periódico. Nuestro estimado corresponsal de Mendavia nos comunica esta noticia: «Se ha cometido un robo en casa de la vecina de esta villa Angela Martínez y en ocasión de encontrarse fuera de casa así como don Félix Baquedano. Los cacos, que según rumores parecían querer robar al mencionado señor, se contentaron con llevarse una cantidad regular de la referida Angela, por haber encontrado a aquel el nido.»

Del «Diario de la Rioja», copiamos lo siguiente: «En los últimos días de la feria, la concurrencia ha sido extraordinaria e innumerables las transacciones que se han efectuado sobre todo en el ganado mular.

Los muchos forasteros, en su mayoría labradores de los pueblos inmediatos, que han llegado a la capital, para asegurarse, que casi en su totalidad se han provisto de su correspondiente animalaje que les ayude en las faenas agrícolas.

Mucho ha contribuido a la preponderancia de nuestra feria el tiempo primaveral que hemos tenido.

También en el mercado de cerda las compras y ventas que se hicieron ayer y anteayer fueron muchas, hasta el punto de agotarse las cabezas expuestas.

Aunque oficialmente ha terminado el ferrial, es de creer continúe dos ó tres días más. Satisfechos pueden estar los organizadores de tan importante feria de la brillantez que esta ha tenido, de los resultados obtenidos y del orden y animación que ha habido en el ferrial.»

En comunicación fecha del Domingo último da cuenta el alcalde de Sigües al gobernador, que el juzgado municipal de aquella localidad, ha levantado el cadáver de Felipe Salvoch Conget, de 44 años, natural de Urzaizunqui.

Este pasaba el día 23 con dos personas más y dos caballos por el puente, sobre el río Esú, término municipal de Salvatierra, cuando tuvo la desgracia de que el puente se hundiera cayendo todos al río y salvándose todos menos el Salvoch.

La corriente arrastró el cadáver de este hasta Sigües donde fué recogido. Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Doctor Arnal-Oculista, Venta de ovejas, Mesa de billar Nodriza, Se venden, Rafia de primera Se desean, Corsetería, Nodriza, Rafia superior, Nodriza, Venta de carneros, Agente marítimo, Compra de injertos.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR Célèbre Dépuratif Vegetal ENTRA EL FRASCO LEGITIMO

Vendese en casa de J. FERRÉ, farmacéutico. Succesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR. Calle Richelieu, 102, París y todas farmacias.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Guipúzcoa

San Sebastián 27 (9 noche.) El carnaval. El día ha amanecido lluvioso, y durante toda la mañana hemos tenido lluvia continua; pero al mediodía ha cesado ésta, se ha despejado el firmamento y ha comenzado la animación carnavalesca.

Esta tarde ha habido por calles y plazas mayor número de máscaras que durante los dos días anteriores.

El boulevard ha estado animadísimo durante los conciertos que al mediodía y a la tarde ha dado la banda del regimiento de Sicilia.

La Tuna Vallisoleta y varias rondallas han recorrido la población. En el circo ha habido baile desde las cuatro hasta las ocho, siendo grande la concurrencia.

Ahora se está verificando en el Club

Cantábrico el baile de la aristocracia. El salón está muy animado y abundan los disfraces caprichosos.

Esta noche se verifica en el circo otro baile, que durará hasta las cinco de la mañana.

De viaje. En el tren exprés ha pasado por esta ciudad el conde de San Román con su familia con dirección a Francia.

Desde San Sebastián hasta la frontera ha sido acompañada dicha aristocrática familia por el secretario del gobierno civil de la provincia.

Desgracia. En la mina de carbón denominada «Sin nombre», un obrero llamado Agustín Otamendi ha tenido la desgracia de que le cayera encima una gran piedra, causándole la muerte en el acto.

El corresponsal. Vizcaya Bilbao 27 (10,10 noche.) Una catástrofe. Esta noche se han recibido en esta villa noticias de una catástrofe ocurrida en la ría de Deusto. Lo que ha ocurrido

ahora se sabe con certeza es, en resumen, lo siguiente:
 Al anochecer cruzaba la ría una barca ocupada por 16 personas, todas ellas vecinas de Erandio, pueblo que está situado en la margen derecha de la ría, y al cual se dirigían, regresando de Bañado, pueblo que está situado en la margen izquierda, y en el cual habían pasado la tarde dichas personas, con motivo del carnaval.
 Cuando la barca se hallaba en mitad de la ría, ha volcado por causa de que todavía no hay aquí noticias.
 Las 16 personas han caído al agua, y solo cuatro de ellas se han salvado; las 12 restantes han perecido ahogadas. Entre ellas había hombres, mujeres y niños.
 No se han recibido más detalles de este lamentable suceso.
 En Erandio ha causado consternación la noticia.

El carnaval

En Bilbao hemos tenido tiempo lluvioso, y á consecuencia de ello no ha habido gran animación en las calles.
 A las diez ha llegado, procedente de Eibar, la Tuna Zaragozana, dirigiéndose en seguida al gobierno civil, donde la ha recibido el secretario del mismo.
 Por la tarde ha mejorado el tiempo, pero ha habido pocas máscaras. Únicamente en los jardines de los Campos Eliseos ha habido mucha animación, viéndose mayor número de máscaras que en los días anteriores.
 A última hora de la tarde ha ocurrido allí una reyerta entre dos jóvenes, pero, aunque parecía que iba á suceder algo más grave, todo se ha reducido á unas bofetadas.

Riña sangrienta

Sobre las ocho menos cuarto de la noche ha ocurrido un sangriento suceso en la calle de las Cortes.
 Un chulapo llamado Juan Picaza, individuo de malos antecedentes y que, hace tiempo, fué herido en San Sebastián por un «congénere» suyo, ha entrado en una taberna de dicha calle, en la cual suele reunirse gente de la que llaman de bronce; y, encontrando allí á un individuo apodado «El Estanis», licenciado de presidio, pues ha cometido tres ó cuatro homicidios, aquél ha provocado á éste con insistencia invitándole á vérselas con él en la calle.
 «El Estanis» le ha contestado prudentemente, rehuendo la riña, y Picaza ha tirado al suelo todos los cacharros que había sobre la mesa.
 Entonces el tabernero le ha increpado por el perjuicio que le había causado; se han enredado ambos en una disputa y han salido á la calle.
 En seguida el tabernero ha dado una cuchillada á Picaza en un brazo; Picaza ha dado al industrial un bofetón que le ha hecho caer al suelo; y el tabernero, levantándose enseguida, ha dado á Picaza una cuchillada en el corazón, causándole la muerte en el acto.
 El tabernero ha sido detenido, y el juzgado ha comenzado á instruir las diligencias correspondientes.

Pan decomisado

El teniente de alcalde señor Carretero ha girado esta mañana una visita de inspección á varios puestos de venta de pan, recogiendo los que estaban faltos de peso, los cuales han sido entregados á la Asociación Vizcaína de Caridad.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 27 (6 tarde.)

PARA PAMPLONA

Se han firmado los decretos asignando á la Comandancia de Pamplona la cantidad de 20.000 pesetas con destino á las obras de un cuartel de infantería en Estella, deduciendo dicha suma de la concedida con destino á las obras del fuerte de Alfonso XII, de esa capital.

Ha sido concedida al teniente coronel D. Antonio Emiliano Los-arcos, de la comandancia de ingenieros de Pamplona la cruz del Mérito Militar blanca, de segunda clase, con pensión de 10 por 100 sobre el sueldo.

Dicha recompensa ha sido concedida al señor Los Arcos en virtud de sus trabajos relativos á la construcción del cuartel del general Moriones.

Carnaval... agnado

El último día de Carnaval va resultando en Madrid en extremo variable y desapacible.

Han caído dos grandes chaparrones, que han ahuyentado á la gente de las calles y los paseos.
 Mas tarde cayó una copiosa granizada que completó la obra de la desanimación carnavalesca.

Consejo de ministros

A las once y media se ha celebrado en la Presidencia el Consejo de ministros que ha terminado cerca de la una.
 Se aprobaron varios indultos de cadena perpetua por haber expirado el tiempo legal.
 Asimismo aprobáronse otros indultos de penas menores.

El señor Moret dió cuenta de las deliberaciones de la Conferencia de Algeciras, diciendo, en síntesis, que no pueden darse por perdidas esperanzas de llegar á un completo acuerdo.

El señor don Amós Salvador dió cuenta de sus propósitos de presentar en breve un proyecto de ley regulando la concesión de créditos extraordinarios.

Los ministros acordaron conceder un voto de confianza al señor Moret respecto á la discusión del proyecto de jurisdicciones en el Congreso.

El señor Gasset expuso que pronto acompañará á don Alfonso al viaje que se está organizando para ser realizado en breve, con objeto de que el monarca

pueda presidir la inauguración del canal de Aragón-Cataluña.

Firma regia

El ministro de Hacienda ha despedido con S. M.

La firma carece de interés, consistiendo en varios decretos sobre créditos y suplementos de créditos.

El señor Ranero

La Alta Cámara ha nombrado al senador señor Ranero para que forme parte del Consejo de Administración del Monte de Piedad.

Por el rey Carlos

El día 14 de Marzo próximo parece ser el definitivamente señalado para la visita á Madrid del soberano de Portugal.

Permanecerá don Carlos en esta Corte hasta el día 17.
 Proyéctanse varios festejos, pareciéndome escusado decir que no faltarán la tradicional corrida de toros con rejoneadores portugueses y el banquete de gala en el Ayuntamiento.

La conferencia de Algeciras

La ponencia de diplomáticos extranjeros encargada de estudiar el proyecto relativo á la creación de un Banco, sostiene el criterio, que creése será aceptado de encargar los trabajos de organización de dicho centro financiero, al director del Banco de España Sub-Director del Banco de París, y un alto funcionario del Banco Imperial de Alemania.

El nuevo organismo se titulará «Banco del Estado marroquí». Su concesión será por 40 años y deberá garantizar la circulación fiduciaria con reservas en plata y oro.

Se ha acordado establecer varias participaciones respecto al capital extranjero que constituirá la base de fundación del citado Banco, para que á él contribuyan todas las naciones europeas que lo soliciten.

La «Gaceta»

El «Diario Oficial» publica una disposición rescindiendo los contratos celebrados por la casa Huder y el Ayuntamiento de Madrid, sobre asuntos relacionados con las obras de la Gran Vía.

De provincias

De viaje.—Desanimación.—Una rogativa.—Accidentes marítimos.

Valencia.—Ha salido de esta capital emprendiendo su viaje de regreso á la corte, el Sub-secretario de Hacienda don Bernardo Sagasta.

Barcelona.—El carnaval ha continuado hoy tan desanimado como en los dos días anteriores. El mal tiempo ha acabado de contribuir al mal éxito del carnaval de este año.

El gobernador civil señor duque de Bivona ha recibido una carta de la «Liga espiritualista de Nuestra Señora de Monserrat», comunicándole que dicha Liga ha decidido costear una solemne rogativa para que no sea aprobado el proyecto de jurisdicciones.

Coruña.—Al salir de este puerto el vapor «Espantero» chocó con el pailebot «San Antonio», al que causó graves averías.

Por la violencia del golpe fué despedido al agua un marinero que se hallaba durmiendo en la cubierta del último de dichos barcos.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 26	Día 27
Denda perpetua 4 por 100.int.	79'85	79'95
Idem id. fin de mes	00'00	79'95
Idem fin próximo	79'87	80'05
Denda amortizable al 5 por 100	98'95	99'10
Acciones del Banco de España	416'50	417'00
id. de la C. A. de Tabacos	380'00	381'00
Azucareras preferentes	70'00	70'09
obligaciones	98'25	98'40
ordinarias	00'00	00'00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	16'50	16'55
id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	00'00	29'30
París, Exterior español	93'60	93'52
Buenos Aires.—Oro, 227'25.		

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 79,95 el id. Fin próximo á 80'05, los francos á 15'65, las libras á 29'30 y el amortizable á 99,10.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

EN RUSIA

Paris 27.—Telegramas de San Petersburgo dicen que un ukase imperial fija la convocatoria de la Duma del imperio y otro ukase posterior declara que al interrumpir las comunicaciones los recientes disturbios, han sido causa de que en muchas localidades no se hayan recibido oportunamente las instrucciones para la formación del censo electoral, por cuyo motivo las elecciones, en lugar de verificarse en un mismo día en toda la nación, se realizarán en distintas fechas, según las circunstancias porque atraviesen las localidades.

Ha sido asesinado en San Petersburgo Mr. Narazow, director adjunto de los grandes talleres de Putilow.
 Los asesinos dispararon cinco tiros de revólver contra dicho señor, emprendiendo luego precipitada fuga.

Un telegrama de Helguisford, dice que una partida de agitadores penetró en el domicilio del Banco del Estado, después de asesinar al centinela que estaba de guardia y herir gravemente á un empleado.

Los asaltantes se apoderaron de la cantidad de 85.000 rublos.
 De Varsovia llegan despachos dicién-

do que los grandes almacenes de alcohol de Lodz han sido saqueados por los socialistas.

En Radom (Polonia) ocurre también un hecho análogo.
 Los socialistas devastaron tres almacenes de alcohol, de propiedad del gobierno, y asesinaron al guarda que los custodiaba.

MISIONEROS ASESINADOS

Londres 27.—Cablegramas de Washington dicen que en la provincia china de Nanchang, se ha producido un movimiento contra los misioneros franceses y americanos. Seis de los primeros y dos de los últimos han sido bárbaramente asesinados.

Catorce misioneros americanos lograron escapar gracias á la protección de la tropa china que los libertó de las iras del populacho.

EL REY DE INGLATERRA

Portsmouth 26.—El rey Eduardo creése llegará aquí mañana, con objeto de embarcarse al día siguiente á bordo del yate «Victoria y Alberto» que ha de conducirle á Europa.

Segunda conferencia

Madrid 27 (11 noche.)

Conferencia comentada

Después de terminado el Consejo han celebrado una larga entrevista los señores Moret y Gobernador militar conde del Serrallo; á parte de ella asistió el ayudante del Rey coronel de Artillería Sr. Loriga. Dicese que el asunto que ha motivado es algo relacionado con las jurisdicciones, aunque los conferenciados se han encerrado en la mayor reserva.

Ampliación del Consejo

Como quiera que se había dicho que el voto de confianza que sus compañeros habían dado al señor Moret alcanzaba basta autorizarle para plantear á la Corona la cuestión de confianza, algunos consejeros han dicho que el voto ha sido solo para la cuestión de las jurisdicciones y para cuantas incidencias de ella se deriven.

Dicen también los ministros que es inexacto que se haya acordado acudir á la sesión permanente, pues á esta puede irse por asuntos como el de presupuestos ó otros limitados en el plazo de su aprobación por la ley constitucional, pero no por asuntos de la índole del que se trata.

El ministro de Hacienda señor Salvador ha dicho á sus compañeros que el superábit que aparece en los presupuestos no existe pues los 40 millones que aparecen se consumen en el pago de los créditos atrasados. El señor Salvador ha excitado á sus compañeros para que hagan por que desaparezca este abuso.

Combinación de Hacienda

Se han firmado los Reales decretos nombrando

Director de las minas de Almadén á don Julián Ayut.

Subdirector de contribuciones á don Waldo Ferrer.

Id. del Tesoro á don Moisés Aguirre. Inspector de Hacienda á don Arturo Balgafión.

Delegado de Albacete á don Marcos Zapaton.

Id. de Coruña á don Clemente Ibarra, y otros varios de interventores.

Sobre el estampillado

El oficial mayor del ministerio de Hacienda señor Rodero acompañado del personal subalterno ha salido para París con objeto de estudiar la cuestión del estampillado é informar sobre las denuncias presentadas.

Preparativos

Se hacen grandes preparativos para que resulte solemne y suntuoso el entierro del notable compositor maestro Caballero.

La presidencia del duelo lo ocuparán los hijos del finado con representaciones de la Real Academia de San Fernando, sociedades de actores y autores, Ayuntamiento de Murcia y otras corporaciones. Las cintas del feretro las llevarán representantes de las mismas corporaciones.

Se han recibido muchas coronas.

En Palacio

A las siete de la tarde ha entrado en el Regio Alcazar el señor Moret celebrando una entrevista con S. M. Aparte de ella asistió el ministro de Fomento señor Gasset.

Este á su salida nos ha dicho que se han ocupado con el monarca del viaje que emprenderá pasado mañana con el Rey para asistir á la inauguración del canal de Aragón y Cataluña.

Las sesiones de mañana

En el Congreso se reanuda mañana el debate de jurisdicciones.

En el Senado se discutirá el proyecto de pago en oro que leyó el sábado el señor Moret.

Bodas de plata

Con motivo de celebrarse las bodas de plata del Kaiser han sido muchas las targetas que se han depositado en la embajada alemana.

Maura

Esta noche ha llegado de una finca de la provincia de Toledo el ilustre jefe del partido conservador.

Preparando

Los diputados y senadores por las provincias de Lérida y Huesca han salido para ellas con objeto de esperar á S. M. para cuando vaya á dichas poblaciones el jueves.

Inexacto

Desmientese que la exemperatriz Eugenia venga á Sevilla á pasar la próxima Semana Santa, como se había asegurado hace unos días.

Juntas

Las de los accionistas del Banco de España se celebrarán los días 6 y 11 de Marzo próximo.



Unicos Licor y Elixir DE LOS PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

Elixir vegetal sin rival para toda clase de disposiciones.

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; al detalle, Matossi y Comp.ª, Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Román Oteiza, Paseo de Sarasate 2; Tomás Zabalo, Ciudadela 11; Ponciano Galar, Paseo de Sarasate 6; Domingo Apesteguía, Zapatería 36 y Mayor 104; Miguel Anocibar, Mayor 55; Para el Elixir, Droguería de Zeilo Pérez y Maquirriain. En Estella, Quirico Munarriz y Farmacia del Sr. Sánchez.
 Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Helly de Touriers, calle Hospital 33 Barcelona.

Las Aguas VICHY-ÉTAT son insustituibles. Exijase:

Para las Enfermedades del Estómago **VICHY-HOPITAL**
 Para Enfermedades del Hígado **VICHY-GRANDE GRILLE**
 Para las Enfermedades de los Riñones **VICHY-CELESTINS**

VENTA EN FARMACIAS, DROGUERIAS Y DEPÓSITOS DE AGUAS MINERALES.

De Algeciras

Se han reunido los ponentes para estudiar los proyectos presentados por Francia, Alemania y Marruecos.

El representante de Francia presentó nuevo proyecto tratando de conciliar intereses proponiendo dar una parte del capital á Marruecos. Como estos piden dos se creó será difícil llegar á un acuerdo y se pasará á la discusión de otros puntos.

Desgracia

Comunican del Ferrol que estando viendo las máscaras desde un balcón de un segundo piso, cayó á la calle un niño de dos años.

La infeliz criaturita quedó muerta en el acto.

Ordenes

Se le han dado al comandante del barco «Conde de Venadito» para que se prepare á hacer prácticas de torpedos.

De madrugada

Mejorado

Madrid 28 (2-15 madrugada)

Ha tenido una ligera mejoría en su enfermedad el ilustre general Cerero.

De Vigo

Con motivo de las bodas de plata del Kaiser ha estado engalanada la fragata escuela *Stein*. Los tripulantes han solemnizado con festejos la fecha que hoy celebraba su soberano.

MENCHETA.

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
 Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente á la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos; por GRAVES y GRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.

Consultas de diez á una de la mañana y de tres á cuatro de la tarde.
 Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. —3

30 pesetas semanales

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó nuestra. Artículo novedad, fácil invento, admirable y nunca visto. Enviando 25 céntimos en sellos se recibe, franco domicilio, elegante muestrario y explicaciones en español. Escribid: Sociedad Italiana, Corso Rey Humberto I. 462, Roma (Italia). (Franquear con sello de 25 céntimos.)

Aguas de Gestona (Guipúzcoa)

Están consideradas por sus inmejorables condiciones como las únicas para la curación de todas las enfermedades del Hígado, Bazo, etc.

Se venden en botellas de un litro, al precio de 1'25 pesetas botella, en todas las Farmacias.

Pedidos al por mayor al Depósito, Farmacia de don J. Aguinaga, Zapatería, 25. Pamplona. 15 D 3 y 17 E F M A —3

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.

Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APESTEGUIA.
 Encargado en Estella Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino.
 Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 20-8

Filtros industriales

PARA TODA CLASE DE LIQUIDOS Tubos de goma ó mangueras, todos los calibres corrientes para trasiiego y otros usos; en clases superiores.

Bombas para trasiiego y otros usos, sistema Niágara, la mejor y más barata que se conoce.
 RAMON LAFORGUE, calle Mayor, 53 Pamplona. 6-6

Viuda de Alzugaray

PAMPLONA

Calle Nueva número 97
 Se vende menudillo y salvado al por mayor y menor. 10-5

Locales Se alquilan en el número 15 del Paseo de Valencia, los espaciosos que ocupaba la Sala de Armas de esta Plaza, los cuales son muy propios para oficinas, colegio, almacenes, etc. etc. Informará don Santiago Martinicorena. Navarrería 37. 4-4

Venta de paja Re venden 1000 arrobas para tratar de precio dirigirse á don Pedro Irujo, vecino de Ibero. 3-2 p

Alcances de Ultramar

A los poseedores de resguardos ofrece ventajosas condiciones de realización EUSEBIO CANAS, Mercaderes 21 ps 20-6

P. Abraides.—Oculista

Consulta de diez á una.—Navas de Tolosa 11 principal izquierda, Pamplona. 15-5 (a)

Nitrato de sosa Se acaba de recibir una partida superfosfato *San Gobain* de 27'20 en sacos de 50 kilos. Droguería de Jesús Castillo. 8-2

Ayuntamiento de las Améscosas

El día 3 de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se procederá por los Ayuntamientos de las Améscosas en su sala de sesiones de Arístuzelva á las subastas de once mil cargas de carbon que se han de elaborar en el monte, limitaciones de las mismas, divididas en dos lotes, el primero de 600 cargas en la partida de arriba, bajo el tipo de tres pesetas carga y el segundo lote de 4 000 cargas en la partida de abajo, el tipo á dos pesetas setenta y dos y medio céntimos carga, y la duela que pueda resultar á 37 pesetas 50 céntimos el millar, y bajo las condiciones que estarán de manifiesto al tiempo de las subastas para los que deseen interesarse, previniendo que este es el último remate.
 Casa Consistorial de Arístuzelva 19 de Febrero de 1906.—El Alcalde Presidente, Ildefonso Garcia. 9-2

Remolacha

Acaba de llegar la tan renombrada remolacha forrajera «Mamunuth» para la próxima siembra y que tan buen resultado viene dando estos 28 años.

También se ha recibido la mejor clase de Esparceta extranjera de dos cortes; Alfalfa superior 3 Lucerna, Trébol, Nabo, Rey-gras, Babocho y toda clase de semillas de hortaliza.
 Casa del OPTICO, Chapitela 21, Pamplona. —2

Atención, labradores

En la calle Nueva número 125, almacén de cereales, se vende patata especial de Vitoria superior para la siembra. 5-2

Una señora ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escribir á Carmen G. P. Garcia, Aribau, 24, primero, Barcelona.

Nodrizza Hay una casada, de 25 años de edad y ocho días de leche que desea criar en su pueblo. Darán razón calle de Calceteros número 6 piso primero. 3-3 p

Nodrizza Hay una con leche de ocho días que desea criar en su casa de Iroz (valle de Esteribar.) Informarán calle Pellejerías núm. 11 piso tercero. 3-2 p

Se desea adquirir una partida de consideración de plantas de Garnacha sobre Murviedro ó Berlandieri. El que desee vender dirijase á don J. Valdés, Navas de Tolosa, 25, segundo piso, hasta el 15 de Marzo. 3-1 (a)

Venta de ovejas

Se venden 132 ovejas, 118 para parir á principios de Marzo y doce borregos. Las 118 ovejas de todo diente, todas superiores y de buena lana. Para más detalles diris girse á don Julián Ciriza, vecino de Armañanzas. 15-13

VINO AROUD

Anuncios recomendados

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa.
90-78 p

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos; por GRAVES y GRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.
Consultas de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde.
Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona.
—8

Venta de ovejas

Se venden 132 ovejas, 118 para parir a principios de Marzo y doce borregos. Las 118 ovejas de todo diente, todas superiores y de buena lana. Para más detalles dirigirse a don Julián Ciriza, vecino de Armañanzas.
15-13

Mesa de billar Se vende una en buen uso. Informarán Mañueta 13, primer piso.
—14 (a)

Nodriza Hay una primeriza con leche de seis meses, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán en la calle de Pellejerías, número 12 segundo piso derecha.
3-3

Se venden 500 arrobas de patata morada de Victoria; para informes calle de Calderería número 5 piso segundo.—Sotero Basarte. Precio: seis reales arroba puestas en Pamplona.
6-4

Rafia de primera para la próxima inyección de las cepas americanas.
ESTERERÍA CATALANA, Plazuela del Consejo núm. 3, Pamplona.
15-7 (a)

Se desean vender 40.000 barbos de varias clases, estaca inyectable y astaquilla, 15.000 injertos Borlandier y Aramon sobre Garnacha; dirigirse a don Salvador Eraso, Olite.
6-5

Corsetería

DE GENOVEVA ECHEVERRÍA Estella
Se confeccionan toda clase de corsés con arreglo a los últimos modelos.
Especialidad en fajas ventrales recomendadas eficazmente por los principales médicos.
Economía y elegancia, calle del Comercio número 15.
15-3 (a) p

Nodriza Hay una con leche de quince días, que desea criar en su domicilio en Artieda, casa del carpintero. Informará la comadrona doña María Cabañas, calle de Zapatería, 15 segundo piso.
3-3

Rafia superior se vende a peseta y 15 céntimos kilógramo en la Plaza de Navarra número 7, casa de Aquilino Marcos Santas Martas, Tallal. Venta exclusiva.
5-3

Nodriza Hay una casada, de 22 días de leche que desea criar en su casa de Orcoyen. Dirigirse a don Patrio Gorri, vecino de dicho pueblo de Orcoyen.
3-3 p

Venta de carneros Se venden 50 carneros gordos, superiores. Dirigirse a don Baltasar Uriz, vecino de Ucar.
3-2 p

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA.
Encargado en Estella Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino.
Casa en Buenos Aires Chacabuco 814.
20-8

Compra de injertos

Se desea comprar una partida importante de la variedad garnacha sobre Murviedro Rupestris 1202 ó algún otro portainjerto propio para terreno calizo.
Para precios y demás noticias dirigirse a don Segundo Zozaya, Compañía número 25 cuarto piso Pamplona.
5-5

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Oincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras. en la s de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva propia de la mujer.
Su ABUNDANTISIMO OAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones avasadas con el uso del agua en bebida.
El Agua embotellada no pierda sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal Premiado en varias Exposiciones

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la de Coirra. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, pza de la Lana 11, farmacia, y en Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

CARLOS DALRE, Ingeniero

BARQUILLO, 8, MADRID
MOTORES DE GAS Y PETROLEO, máquinas de vapor y calderas, MAQUINARIA PARA LABRAR MADERA, tuberías de hierro y accesorios.—Bombas de todas clases.—Motores eléctricos y dinamos.—Presupuestos y catálogos gratis.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija 27 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260'26
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Agencia de vapores correos y rápidos

DE LAS MENSAJERIAS MARITIMAS
Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos, dos del de Pasajes para Montevideo, Buenos-Aires, Nueva-York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití, id. Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaiso, Callao (Perú), California, Nevada y a todos los puertos de las Américas, a los precios más reducidos. Pedir informes al agente JOSE MARIA CASTERES, calle Solana, 7, TOLOSA (Guipúzcoa.)

Y POR LA HAMBURG-AMERICA
"Linie,"
COMPAÑIA HAMBURGUESA SUD-AMERICANA
Dos salidas mensuales del puerto de Pasajes, Bilbao y Santander; directo para la Habana, Vera-Cruz, Tampico y para Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.
Para toda clase de informes y precios dirigirse a sus agentes señores HOPPE y Compañía, en San Sebastian y Pasajes ó al Subagente JOSE MARIA CASTERES, en Tolosa.

Chocolates y Cafés

—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

La Union y el Fenix Espanol

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS	
	Antr.	Ult.
COTIZACION DE AYER		
Deuda provincial al 4 por 100	102,50	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	102	
Credito Navarro.		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinícola (Campanas)		
Telera Mecánica Pamplonesa.		
Balneario de Betelu		
Agua de Arteta.		
Café «Iruña»	155'10	
La Agrícola. 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie id por 100 desembolsado		
Electra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electra Bidasoa.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.		
Electra Irati		
La Vasconia		
Agua de Burlada y Belascoain		
Azucarera de Marcella		
Azucarera de Tudela.		
Electra del Keiles		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		
Noria-Bombas de Lodosa.		
Arguona		
Cementos Portland (Olazagutía)		
CARCEL DE PAMPLONA		
Existencia del día de ayer:	46	
De causa pendiente	11	
Arresto mayor	13	
En expectación de marcha		
Total	70	

VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Regalado Ochoa, don Mariano Berraz y don Quirico Munarriz.

Pasatiempos

CHARADAS

Remitida por «Los pelmas del domingo jugando al dominó»
Mi cocinera dice: cojo un pollo y lo «primera tres» enseguida; y yo contesto: puesto que «segunda» anteaer uno, tráelo pronto Luila.
Remitida por «Mi hermano y yo»
«Primera prima tercera» la «primera segunda tres» que según dice «dos tercios» los «dos un» tiene al revés
Remitida por idem.
Oye, mata esta gallina y «un dos un tres» al instante porque mañana, Balbina, voy a «todo» con Constante.
Remitida por «Una coqueta»
«Dirás al «todo cuarta» con «tercera» «tercia prima» con «tercia» melodioso el «dos» con «un»?—No tengas prisa, que «una cuarta» comiendo está sabroso

VINO AROUD

CARNE-QUINA
el más reconstituyente soberano en los casos de: Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é influenza.
Calle Richelieu, 102, Paris. — Todas Farmacias.

HARINA LACTEADA NESTLE

Contiene la mejor leche de vaca.
Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.
Precio único: Ptas 1 75 el bote.

Aguas de Cestona (Guipúzcoa)

Están consideradas por sus inmejorables condiciones como las únicas para la curación de todas las enfermedades del Hígado, Bazo, etc.
Se venden en botellas de un litro, al precio de 1'25 pesetas botella, en todas las Farmacias.
Pedidos al por mayor al Depósito, Farmacia de don J. Aguinaga, Zapatería, 25, Pamplona.
15 D 3 y 17 E F M A — 8

PAMPLONA.—IMP DE DE EL ECO NAVARRA

Boletin Religioso

SANTORAL

SANTOS DE HOY.—San Román, ob. y cf.

Día 28 Miércoles.—San Román, abad.—Muchos fueron los anacoretas que en los primeros tiempos de la iglesia vivieron entregados a los ejercicios de mortificación y penitencia. Entre ellos resplandeció singularmente San Román. El Señor le ilustró con el don de una altísima contemplación, en la que le hizo gustar anticipadamente las dulzuras del cielo. Después de haber fundado algunos monasterios en el monte Jura y sus inmediaciones, murió santamente el día 28 de Febrero del año 480.

CULTOS

Oficio de la Feria con rito simple y color morado.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, maitines y laudes.
El rosario de los esclavos a las seis.
En San Saturnino.—(Capilla del Camino).—Cuarenta Horas; de las cuatro y media a las seis y media.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Casa Parroquial.
San Lorenzo.—Mayor 100—4.
San Nicolás.—Lindachiqua 20—1.º.

San Juan Bautista.—Dormitería 20, 3.º.
San Agustín.—San Agustín 36—2.º.

Estafeta local

MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decálitro	
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	25,00	4,10
Avena	12,00	1,96
Cebada	14,00	2,50
Habas duras	24,00	4,45
Idem anchas	09,00	0,00
Beza	20,00	3,35
Maiz	18,00	3,23
Aiscol	17,00	3,02
Girón	17,00	3,02
Alholva	16,00	2,85
Ezcandía	00,00	0,00

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 11,5
Id. mínima de ayer 0,5
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 720,1
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 896

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0, hembras 1.
Defunciones.—Agustín Urtaun, de 38 años, de Olivet, Carmen 5 4.º; Magdalena Salaverri, de 71 años, de Pamplona, Calceteros; Catalina Belco, de 78 años, de Estella, Hospital civil; Nicolasa Latasa, de 35 años, de Mendigorria, id.; Indalecio Saliz, de 22 años, de Vidaurte, id.; Mariano Astiz, de 85 años, de Echavarri, Asilo de ancianos.
Matrimonios.—Ninguno.